

- Inicio
- Noticias
- Reportajes
- Entrevistas
- Actividades
- Videos
- Imágenes
- Tribuna

Usuario:

Contraseña:

> Recordar contraseña

Entrar

- > Para instituciones
- > Para periodistas
- > Para invitados



Ciencias Naturales | Ciencias de la Tierra y del Espacio

El fenómeno se acentúa debido al cambio climático

Millones de microorganismos africanos llegan a España cada año en el polvo en suspensión

Investigadores del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y de la **Universidad de Granada** han constatado que millones de bacterias llegan cada año a Europa suspendidas en partículas de polvo y arena de origen africano transportadas por el viento. La mayoría queda en estado latente, pero algunas se desarrollan con éxito y pueden llegar a colonizar el ecosistema. El fenómeno, aunque no es nuevo, se acentúa por el cambio climático. Las conclusiones se publican en la revista *Environmental Microbiology* y han sido reseñadas en el último número de la revista *Science*.

CSIC | Gerona | 10.06.2009 11:31



El grupo dirigido por Emilio Ortega Casamayor, del Centro de Estudios Avanzados de Blanes del CSIC (Gerona), analizó las bacterias presentes en el agua de los lagos del Observatorio Limnológico de Pirineos (Parque Nacional de Aiguës Tortes, en Lérida) y las comparó con las presentes en muestras de polvo recogidas en el desierto de Mauritania, el lugar donde se originan muchas de las tormentas de polvo que llegan a Europa.



Masa de polvo de origen africano viajando a través de la Península Ibérica y cubriéndola casi en su totalidad. Foto: NASA

Como explica Casamayor, lo más frecuente es que la mayoría de microorganismos, aunque lleguen vivos, no se desarrollen: "la mayoría queda en estado latente en espera de tiempos mejores o bien el propio sistema los controla a través de depredadores; aunque estos aspectos aún los estamos estudiando". "El próximo paso es determinar qué factores pueden inducir la activación de los microorganismos latentes (por ejemplo, un aumento en la temperatura de los lagos) y qué efectos podrían tener en el ecosistema: desplazar a los autóctonos, infectar a especies emblemáticas", continúa.

Entre los microorganismos hallados se encuentran bacterias relacionadas con *Acinetobacter*, un patógeno oportunista (que de momento se encuentra en muy bajas concentraciones y en estado latente), *Pseudomonas* o *Staphylococcus*. Además, han identificado un grupo, al que han llamado *Airbone-beta 1*, que está presente en los suelos africanos y que sí ha colonizado con éxito algunos lagos de los Pirineos y de otras partes del mundo. "Lo curioso es que estos microorganismos carecen de esporas, así que deben disponer de algún otro mecanismo que desconocemos para resistir los viajes en la alta atmósfera, donde la sequedad y la radiaciones dañinas son tremendas", reflexiona el científico del CSIC.

Los investigadores han tomado como referencia los lagos de alta montaña del Observatorio Limnológico de los Pirineos, porque estas masas de agua prístina son muy útiles para estudiar la incidencia de microbios invasores de origen remoto transportados por el viento, ya que ofrecen datos globales de la calidad microbiológica del aire y de la salud global del ecosistema de alto valor diagnóstico. "Estos lagos podrían actuar como sistemas de alarma temprana frente a microorganismos colonizadores", apostilla Casamayor.

Cambio climático

Además, según Casamayor, "trabajos recientes apuntan a que el cambio climático augura un incremento de la frecuencia e intensidad de las entradas de polvo africano, cuyas repercusiones sobre la salud y el funcionamiento del ecosistema es necesario evaluar". Este aumento de temperaturas no sólo favorece la dispersión de microorganismos, sino que puede favorecer el desarrollo de los que permanecían en estado de latencia: "El aumento de las temperaturas promedio en Pirineos en los últimos años, la disminución de la capa de nieve, la menor duración de la cubierta de hielo en los lagos y un calentamiento extendido de las masas de agua pueden favorecer una mayor actividad biológica de estos microorganismos invasores", augura el investigador del CSIC.

Pero además, la gran capacidad de dispersión y colonización de nuevos ambientes que tienen los microorganismos puede ser explicada por el elevado número de bacterias aerotransportadas que se movilizan anualmente en todo el planeta. Se estima que en cada litro de aire hay unos 500 microorganismos y que unos 10 trillones de ellos se reparten anualmente por todo el planeta suspendidos en partículas de polvo y arena transportadas por el viento. La gran mayoría, además, no ha sido identificada. "El consenso es que desconocemos más del 99.9% de estos microorganismos", concluye Casamayor.

Referencias:

Anna Herví s, Lluís Camarero, Isabel Reche and Emilio O. Casamayor. **Viability and potential for immigration of airborne bacteria from Africa that reach high mountain lakes in Europe.** *Environmental Microbiology* (2009) 10: 1612-1623

Aeolian microbes. *Science*324: 989-991.

Fuente: CSIC

Comentarios

Conectar o crear una cuenta de usuario para comentar.

Calendario de actividades

- 9 jun Presentación del informe COTEC
- 15 jun De la materia primigenia a la geodiversidad planetaria

Junio de 2009

L	M	X	J	V	S	D
1	2	3	4	5	6	7
8	9	10	11	12	13	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28
29	30					

Información por CCAA



"España puede ser el primer país que venda un fármaco basado en células vivas"



"La Revolución Comunera es fuente de inspiración para los pueblos que aman la justicia"

Lo último

- 11:31 Millones de microorganismos africanos llegan a España cada año en el polvo en suspensión
- 11:28 Miraveo, el móvil como red social
- 10:51 "Un nuevo diseño de la gobernanza de la I+D valenciana nos permitirá optimizar recursos"
- 9:56 Microbiólogos de la Universidad de Navarra investigan el control de enfermedades "olvidadas" en África
- 9:20 I Congreso de Alimentación Animal en Donostia.
- 18:00 Café científico CRG - SmS "Evolución: de la célula a Facebook"
- 13:58 Un proyecto de investigación trata de obtener mejores reproductores de tenca
- 13:34 Se inaugura High Line, una antigua línea de tranvía convertida en parque urbano
- 13:14 Médicos españoles reconstruyen la mano izquierda de un hombre con dedos de la derecha
- 12:27 Ecodiseño: soluciones para un consumo sostenible

Ilustración del día

